

Une récente notice de M. le général Sénault, intitulée *Annibal et César en Gaule*, vient également de paraître (2).

L'auteur de ces savantes recherches s'occupe surtout (et il est compétent en cette matière), de la tactique suivie par César et Vercingétorix lors de la dernière guerre de l'indépendance de la Gaule. Il arrive à cette conclusion, au point de vue militaire, qu'il est plus probable que Vercingétorix, pour ne pas être acculé dans nos montagnes, se soit réfugié dans Alésia (Izernore), plutôt que de livrer bataille à César à quelques lieues d'Autun, quand sa volonté certaine était avant tout d'éviter une bataille rangée avec les Romains, plus forts et mieux disciplinés que ses soldats.

Toutefois, M. le général Sénault ne donne pas une affirmation positive et s'exprime ainsi en parlant de Jacques Maissiat : « Il a *peut-être* exactement déterminé l'emplacement d'Alesia. »

On sait maintenant, en effet, que ce mot d'*Alesia* était un nom générique de certains oppidums Gaulois, comme *Alise* en Franche-Comté, *Alise* en Tarentaise, qui ont aussi revendiqué l'honneur d'avoir été les derniers remparts de l'indépendance gauloise.

« On restera donc éternellement dans le doute sur l'emplacement des localités que (dit l'auteur en terminant) nos ancêtres ont arrosées de leur sang dans leur résistance héroïque contre la domination romaine. »

Ces sages réflexions s'emparent de la pensée en examinant toutes ces hypothèses.

En ce qui me concerne j'ai dû me borner à relater ces savantes discussions qui donnent tant d'importance à Izer-

---

(2) Bourg, Imprimerie générale, 1892.